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1. INTRODUCCIÓN 

Señor presidente de las Juntas Generales, diputados y diputadas del 
Gobierno Foral, junteras y junteros, periodistas y todas las personas que 
hoy nos acompañan, buenos días y gracias por asistir a este pleno. 

Han transcurrido 15 meses desde que conformamos el Gobierno Foral, y 
puedo afirmar que la ilusión y fuerza que manifestamos tener el primer día 
no han hecho más que aumentar en ese periodo de tiempo.  

Este primer año ha sido muy intenso y fructífero, en él hemos vivido 
momentos dulces y también difíciles, y, como saben, momentos muy 
tristes cuando, el 6 de agosto pasado, tuvimos conocimiento del 
fallecimiento del diputado de Hacienda y Finanzas Jokin Perona.  

Jokin era un hombre ejemplar, un amigo ejemplar, un compañero 
ejemplar y un servidor público ejemplar, que daba lo mejor de sí todos los 
días, siempre con una sonrisa, con cercanía, energía, positividad y fuerza. 
Era un trabajador perfeccionista, honesto y al mismo tiempo cargado de 
modestia, que conseguía hacer fácil incluso lo más difícil. Estamos 
sinceramente agradecidos por haber tenido la oportunidad de trabajar 
mano a mano con un gran profesional, esa persona extraordinaria que 
fue Jokin. Ahora toca seguir adelante por el camino ya iniciado de la 
mano de Itziar Agirre y el equipo de Hacienda, con fuerza. Tenemos 
mucho trabajo por delante y mucho que avanzar en ese recorrido. 

Al asumir mi cargo, afirmé que este no sería un mandato de oficina, que 
saldríamos de la plaza de Gipuzkoa para ir a las plazas de Gipuzkoa. Y lo 
hemos hecho, hoy sí y mañana también, hemos recorrido nuestro 
territorio, trabajando, de la mano de diferentes agentes. Hemos estado 
ya en 50 municipios de Gipuzkoa, hemos visitado 41 empresas de todas 
las comarcas y nos hemos reunido con 105 agentes de diferentes 
ámbitos.  
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Además, hemos puesto en marcha una nueva iniciativa con el objetivo 
de celebrar un consejo de gobierno itinerante cada mes en un municipio 
diferente de Gipuzkoa, y desde esta tribuna quiero agradecer a los 
alcaldes y alcaldesas de Leintz Gatzaga, Zestoa, Zumarraga, Deba y 
Zarautz la calurosa acogida que nos han dispensado. La experiencia está 
resultando tan positiva, que adquirimos el compromiso de mantenerla en 
los próximos meses, porque nos da la oportunidad de profundizar, de la 
mano de alcaldes y alcaldesas, en todos esos rincones extraordinarios de 
nuestro territorio y conocer de primera mano los interesantes proyectos e 
iniciativas que se llevan a cabo.  

 

2. DIAGNÓSTICO DE LA SITUACIÓN ACTUAL 

Inicio mi intervención de hoy con un análisis de la situación actual, 
enmarcada en un mundo y un contexto internacional que ha 
experimentado rápidas y constantes transformaciones en los últimos 
años, impactando de manera directa a nuestro país y territorio.  

La pandemia, las crisis y los conflictos globales han cambiado 
sustancialmente la realidad que conocíamos.  

Como si todo esto no fuera suficiente, en Europa, en Ucrania 
concretamente, se inició una guerra cruel como consecuencia del 
ataque de Putin, una guerra que no para de enviarnos noticias terribles a 
diario, con miles de personas muertas. 

El 7 de octubre, por otra parte, fuimos testigos de la agresión de Hamas 
en Oriente Medio, con miedo y enorme impotencia. Y eso que aún 
desconocíamos el tamaño de la respuesta del gobierno de Netanyahu. 
Más de 40.000 personas han sido asesinadas en once meses, la mayoría 
mujeres, niñas y niños. Civiles. Una masacre completamente injusta.   

La inestabilidad, la pobreza y las guerras también han aumentado de 
forma continuada en algunos países de África y Asia, por lo que cada vez 
son más las personas jóvenes que huyen a Europa. Y muchas, 
demasiadas, no alcanzan su objetivo. Según la organización CEAR de 
apoyo a las personas refugiadas, en el año 2023 casi 4.000 personas 
murieron ahogadas camino a Europa. Aquí mismo, en los últimos años, 
también hemos tenido que sufrir con impotencia las consecuencias de 
este drama en aguas del Bidasoa. 
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En este difícil contexto, me preocupa especialmente el auge del fascismo 
y del populismo. Como en otros difíciles momentos de la historia, 
últimamente hemos visto cómo a representantes de la extrema derecha 
proponen soluciones sencillas a problemas complejos. También 
personalidades de extrema izquierda populista y autoritaria. En realidad, 
promueven la ruptura entre instituciones y sociedad, perjudican 
enormemente la acción popular, cuestionan la legitimidad de las mujeres 
y hombres que ostentan la representación democrática y suponen un 
peligro real para el estado de bienestar europeo.  

Gipuzkoa no es una isla, pero afortunadamente nuestro paradigma es 
otro. 

A pesar de lo dura que ha sido la realidad en los últimos años, los datos 
nos muestran que hemos conseguido mantener la cohesión social 
apoyando a las familias y a las personas. El índice GINI, que mide la 
desigualdad social, se sitúa en Gipuzkoa en 23 puntos, mientras que la 
media europea se va a 29,6 puntos y la estatal a 32 puntos. Solo tenemos 
un país por delante en la Unión Europea: Eslovaquia (con 21,2 puntos). Y, 
aunque las desigualdades sociales van creciendo desde la pandemia en 
países como Suecia o Dinamarca, en Gipuzkoa dicho índice GINI sigue 
descendiendo: de 25.3 en 2017 a 23 en 2022. Dos puntos en cinco años. 
Un logro colectivo por el que merece felicitarse. Y debemos seguir 
sosteniendo ese esfuerzo colectivo. Porque no somos una isla.  

En los últimos años, Gipuzkoa ha dado pasos importantes. 

Hemos puesto en marcha nuevos ámbitos y espacios de colaboración. Y 
ahora, gracias a ese trabajo y, sobre todo, a la fortaleza y dinamismo de 
nuestra sociedad, contamos con una sólida base para avanzar. Voy a 
citar cuatro datos: 

- La tasa de paro se sitúa en el 5,6%. 
- En lo que se refiere a la ocupación, hemos superado la barrera 

de 334.000 personas ocupadas. 
- Destinamos el 2,75% del Producto Interior Bruto a investigación 

y desarrollo, y subiendo. 
- La industria y los servicios relacionados suponen más del 40% del 

Producto Interior Bruto. 
 

Al mismo tiempo, tenemos desafíos importantes. Según la última encuesta 
de pobreza, todavía tenemos mucha población que necesita de nuestra 
protección y apoyo, y la cifra de personas que viven en situación de 
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pobreza alcanza las 42.200. Nuestras empresas, sin embargo, tienen 
dificultades para cubrir los puestos de trabajo. Prevén que van a necesitar 
8.500 trabajadores y trabajadoras este mismo año. 

A pesar de que las bases son sólidas, nos enfrentamos a nuevos 
problemas y desafíos, por lo que hemos diseñado un nuevo 
planteamiento estratégico para hacerles frente. Porque las nuevas 
realidades exigen nuevas estrategias.  

A continuación, profundizaré en ellas. 

 

3. RETOS DE FUTURO 

Como he dicho, el mundo está inmerso en un contexto de incertidumbre. 
Nos enfrentamos a nuevas crisis y desafíos y transformaciones de 
envergadura: el reto demográfico, la inclusión de las personas migrantes, 
el mantenimiento de la cohesión social, la incertidumbre económica, la 
transformación del mercado laboral, el impacto de las nuevas 
tecnologías, el cambio climático... 

Además, desde la pandemia se han incrementado algunos focos de 
preocupación y desafíos sociales emergentes presentes en la sociedad, 
como la soledad, el individualismo, la salud mental, las adicciones y la 
cronificación de las situaciones de exclusión, entre otros. 

Como dato indicativo, según la Encuesta de Salud de Euskadi 2023, la 
salud mental de la población vasca ha empeorado significativamente: 
las mujeres con algún problema de salud mental han pasado del 16% al 
25% en los últimos cinco años, y los hombres del 9% al 17,7%. 

Son muchos los retos, pero uno los abarca todos: proteger el bienestar 
integral de todos los guipuzcoanos y guipuzcoanas. Se trata de un 
objetivo que hemos colocado en el centro del Plan Estratégico a través 
de 118 líneas de acción.  

Algunas de las iniciativas ya estaban en marcha a través de Etorkizuna 
Eraikiz, y pueden considerarse ya como proyectos tractores, a la vista de 
su éxito tras haber surgido como pruebas piloto. Entre ellos se encuentran, 
por ejemplo, el proyecto piloto Zaintza HerriLab de Pasaia, que 
pretendemos extender a todo el territorio en los próximos años; o el 
proyecto piloto Hariak, que se puso en marcha para hacer frente a la 
soledad. El programa de habilidades sociales en preadolescentes EKKO, 
que se está desarrollando con los ayuntamientos y escuelas de Eskoriatza, 
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Aretxabaleta y Arrasate; así como un proyecto piloto de prevención de 
adicciones no químicas en jóvenes.  

Otras iniciativas, sin embargo, son novedosas, como el Plan de Salud 
Mental, que daremos a conocer en las próximas semanas, o las escuelas 
de cuidados. También se está interviniendo en el ámbito del 
envejecimiento, la integración social, la protección de la infancia y la 
violencia machista, a través de un programa deportivo. Además, se están 
diseñando programas de promoción de la actividad física y otros hábitos 
saludables entre la población de Gipuzkoa para abordar ejes como la 
alimentación, el bienestar emocional y la movilidad activa. 

Todos los proyectos tienen un objetivo común: promover el bienestar de 
todas las personas. Porque estar bien no es suficiente. El objetivo es que 
todas las personas se sientan bien. 

Me atrevería a decir que vivimos en uno de los lugares más atractivos de 
Europa. Si atendemos a los datos anteriormente mencionados, tenemos 
un alto nivel de bienestar, la economía tiene vigor, las desigualdades 
siguen disminuyendo, tenemos buenos servicios e infraestructuras, y la 
mayoría de nuestros ciudadanos y ciudadanas dicen vivir bien o muy 
bien. Pero, aunque vivamos bien, lo cierto es que muchas personas no se 
sienten bien. Algunas se sienten tristes, otras solas, enfermas, sin 
esperanza, han caído en adicciones, tienen miedo al futuro… En fin, están 
desesperanzadas. Es una realidad que tenemos aquí mismo, y que 
debemos abordar. Son nuevas realidades y retos derivados de la 
pandemia y de las crisis. Es nuestra obligación ofrecer una respuesta. 
Desde la innovación y con valentía. Y en ello estamos, activamente, en 
colaboración con los agentes sociales. 

Porque el bienestar integral de los guipuzcoanos y guipuzcoanas es un 
nuevo reto colectivo. 

Pero, ¿qué es bienestar? 

El verdadero bienestar es tener una vida plena; sentirse bien con una u 
uno mismo y con lo que nos rodea; un empleo de calidad, una vivienda 
digna, cuidado y protección social; sentirse parte de una comunidad; 
vivir en igualdad; disfrutar de un entorno verde y sostenible; una 
alimentación saludable; una vida equilibrada y plena de salud; un 
bienestar mental y emocional. Todos estos elementos constituyen lo que 
entendemos como bienestar integral. 

Trabajamos mirando al presente y al futuro. 
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Si miramos de aquí a 10-15 años, vemos nuestro territorio así: "Una 
comunidad responsable, igualitaria, equilibrada y justa, con una 
economía competitiva, innovadora y sostenible que vele por el bienestar 
integral de todas las personas y que genere oportunidades para el 
desarrollo de proyectos de futuro con integridad y sentido común". 

Para materializar esta visión hemos apostado por hacer las cosas de otra 
manera. Trabajamos en ello y seguiremos siendo más innovadores en los 
próximos tres años. Y, para ello, incidiremos fundamentalmente en cuatro 
ámbitos. 

1. Bienestar y cuidados 
2. Economía 
3. Sostenibilidad 
4. Democracia 

 
A continuación, me gustaría desglosar lo que estamos haciendo en esos 
cuatro ámbitos. 

 

3.1. BIENESTAR Y CUIDADOS 

Una de las principales prioridades de esta legislatura es continuar 
avanzando en el nuevo modelo de bienestar y cuidados. Cuidar a las 
personas. De hecho, Gipuzkoa es pionera en la implementación de 
políticas sociales; son prueba de ello los resultados obtenidos a través de 
la red establecida en colaboración con el tercer sector en las últimas 
décadas. Y queremos seguir en la vanguardia. 

Actualmente hay 31.000 personas bajo la protección del Departamento 
de Cuidados y Políticas Sociales de la Diputación Foral: personas en 
situación de dependencia y discapacidad, personas mayores, personas 
en situación de exclusión, y 784 niños y niñas tutelados por la Diputación. 
La mejora de la atención a todos ellos y ellas, y la extensión del sistema 
de bienestar son nuestras máximas prioridades. 

Teniendo en cuenta los profundos cambios producidos durante la 
pandemia, en la pasada legislatura se dieron importantes avances en la 
extensión del nuevo modelo de cuidados a todo el territorio, y ahora 
hemos comenzado a abordar la ampliación de este objetivo. Ya hemos 
empezado a ofrecer una atención más personalizada, innovadora y 
ligada a la comunidad en las residencias de Gipuzkoa, y el objetivo 
marcado para la presente legislatura es ir extendiendo este cambio a 
toda la red.  No es un reto baladí. 
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Además, como ya saben, estamos trabajando en la construcción de tres 
nuevas residencias. Ha transcurrido ya un año desde que se iniciará en 
Trintxerpe la construcción de la innovadora residencia Adinberri, que 
supondrá un hito en la regeneración de Pasaia, y en Irun estamos a punto 
de comenzar las obras para la construcción de la residencia Arbes. En 
Elgoibar se están finalizando los últimos trámites; y no hemos de olvidar la 
apertura de centros de día, espacios y recursos innovadores en Arrasate, 
Urnieta o Zarautz para el cuidado de personas mayores, menores, 
personas en situación de exclusión, con discapacidad o con 
enfermedades mentales. 

Asimismo, atendiendo al envejecimiento de la sociedad, estamos 
trabajando en el diseño de una futura red de residencias y servicios, y en 
las previsiones para la construcción de nuevas residencias a largo plazo, 
ya que cada vez vivimos más años y tenemos que continuar haciendo 
frente al reto del envejecimiento.   

En este sentido, también quisiera hacer una referencia al renovado mapa 
de servicios sociales, que contempla la creación de 1.500 nuevas plazas 
para el periodo 2024-2030.  Concretamente, se crearán 1.032 plazas para 
personas dependientes; 230 para personas con discapacidad; 136 para 
integración social; 92 para personas con enfermedad mental; y 63 para 
menores. Un total de 1.500 nuevas plazas para seguir cuidando de las 
personas en el futuro.   

Es sabido que ocho de cada diez personas mayores quieren seguir 
viviendo en su propio domicilio. En casa y bien. Con ese fin, 
continuaremos reforzando la atención personalizada de las personas 
mayores y en situación de dependencia, garantizando, de esta manera, 
su proximidad a su hogar y a su familia. Y para ello, seguiremos 
desplegando por el territorio iniciativas como la estrategia Zaintza 
HerriLab, que emprendimos hace seis años en Pasaia, con la 
participación de los servicios sociales municipales, la Diputación, 
Osakidetza y la comunidad. En la actualidad, los ecosistemas locales de 
cuidados están implantados en 15 localidades y vamos más allá porque 
estamos trabajando para extenderlos al mayor número posible de 
municipios, con el fin de que la mitad de la población de Gipuzkoa 
pueda recibir este modelo de cuidados próximamente. Y seguir 
escalando. 

Estamos obteniendo resultados realmente satisfactorios con la 
experiencia, ya que además de mejorar el servicio, se consigue reforzar 
el carácter comunitario de Gipuzkoa. Hemos observado que, con la 
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utilización de centros de día, ayudas técnicas o servicios de ayuda a 
domicilio, y combinándolos con las prestaciones de dependencia, se 
retrasa hasta cinco años el ingreso en una residencia. Porque sabemos, 
como acabo de comentar, que ese es el deseo de nuestras y nuestros 
mayores: vivir en sus propias viviendas el mayor tiempo posible.  

Me gustaría destacar que los ecosistemas locales de cuidados, 
concretamente la estrategia Zaintza HerriLab, ha recibido el apoyo de la 
Unión Europea y será compartida como buena práctica entre los estados 
miembros. Vamos por buen camino. 

En esta línea de mejora, tenemos el firme compromiso de reducir a la 
mitad el plazo para realizar las valoraciones de dependencia, y, de 
hecho, durante el primer año hemos conseguido una reducción casi del 
30 %.  

De todas las medidas propuestas, cabe mencionar una en particular, y 
es la destinada precisamente a evitar la soledad no deseada. Hace tres 
años que activamos el programa Hariak, la estrategia para hacer frente 
a la soledad. De hecho, en un estudio dirigido por la Diputación a través 
de Adinberri en el año 2020 se puso de manifiesto que en nuestro territorio 
el 29,5% de las personas mayores de 55 años se sentían solas. Y a medida 
que aumenta la edad ese porcentaje va subiendo. Asimismo, el número 
de personas jóvenes que se sienten solas se ha incrementado 
considerablemente desde la pandemia. 

En los últimos meses hemos dado un paso más, porque Gipuzkoa lidera el 
proyecto Korale, enmarcado dentro del programa europeo Interreg. El 
objetivo es situar las soledades no deseadas en el centro de las políticas 
públicas en toda Europa. Esta iniciativa también ha sido reconocida por 
Europa como una buena práctica.  

Por lo tanto, tenemos dos proyectos innovadores reconocidos por 
Europa: las estrategias Zaintza HerriLab y Hariak.  

Como he señalado anteriormente, el bienestar emocional de la 
ciudadanía jugará un papel fundamental en esta legislatura. Y también 
en este ámbito, la sensibilización, la prevención y la personalización serán 
los tres ejes fundamentales. Para ello, estamos tratando especialmente 
de promover un estilo de vida saludable y activo, haciendo 
particularmente hincapié en la juventud.  Con ese fin, seguiremos 
impulsando iniciativas como Treba Gurasoak y Treba gazteak, a través de 
la educación, para tratar la enfermedad mental en la adolescencia, la 
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comunicación con la familia, la pornografía, la educación sexual, las 
relaciones saludables, la adicción a pantallas, la sexualidad y otros temas 
de actualidad. En el último año se han organizado 159 charlas en 65 
localidades en las que han participado más de 3.000 personas.  

Continuaremos trabajando iniciativas como la guía “Quiero que sepas”, 
para que las personas mayores y dependientes puedan expresar 
detalladamente cómo quieren ser cuidadas. Además, vamos a seguir 
trabajando con la asociación Elkartu para reforzar los programas de vida 
independiente dirigidas a las personas con discapacidad, y vamos a 
poner en marcha proyectos innovadores como el Dragon Boat que 
hemos activado este año, dado que ha supuesto una gran ayuda para 
las personas que han superado el cáncer. 

Con el objeto de promover una vida saludable y el bienestar, seguiremos 
mejorando las infraestructuras deportivas en 35 localidades, con una 
inversión de 8 millones,  para la promoción de diferentes actividades 
deportivas y la adecuación de espacios.  

La estrategia de promoción del bienestar de las personas tiene otro punto 
de vista que está muy ligado a la actualidad: el reto de integrar a las 
personas que vienen a nuestro país en busca de un proyecto de vida 
mejor. 

Es sabido que en las últimas décadas el colectivo de personas extranjeras 
ha crecido en nuestro territorio. En concreto, el número de personas 
inmigrantes ha aumentado un 75 % en la última década, pasando de 
40.000 personas en 2014 a 70.700 en 2024. Es decir, una de cada 10 
personas residentes en Gipuzkoa ha nacido en el extranjero; y en uno de 
cada tres nacimientos, la madre nació en el extranjero.  

Estos datos nos muestran cómo está cambiando la configuración de 
nuestra sociedad actual, y a qué retos nos enfrentamos.  

Queremos que sientan nuestra casa como la suya propia, con todas sus 
características, carencias y virtudes. Con todos sus derechos y 
obligaciones, como sucede con cada una de nosotras y nosotros. 

Porque nuestra casa no es una casa cualquiera. Es una buena casa, que 
tiene uno de los mejores niveles de bienestar de Europa, con una baja 
tasa de paro, con identidad, historia, lengua y cultura propias y, salvo 
excepciones, que acoge con los brazos abiertos a quien viene de fuera. 
Porque somos un pueblo que en tiempos muy difíciles también tuvo que 
salir fuera, y tenemos conciencia y sensibilidad colectiva.    
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Cada vez aumentará más el número de nuevos y nuevas guipuzcoanas; 
y, teniendo en cuenta nuestra tasa de natalidad, vamos a necesitar más 
gente. Hagamos bien este camino. Proteger e integrar; ese debe ser 
nuestro objetivo. Para que nuestra casa sea la casa de todos y todas, 
continuando con la cohesión social.  

Las corrientes ultras y xenófobas se están extendiendo y corremos el 
riesgo de que también lleguen aquí. Tenemos una responsabilidad 
compartida entre la ciudadanía y las instituciones para poder evitarlo. 
Proteger e integrar. 

En los próximos minutos quiero hablar de la igualdad entre mujeres y 
hombres.  

Hace un año, cuando juré el cargo, adelanté que el nuestro sería un 
gobierno feminista y que daríamos un nuevo salto en el cumplimiento de 
la igualdad real; y así lo estamos haciendo en el día a día, desarrollando 
políticas públicas transversales. 

Reflejo de ello es, por ejemplo, que en los últimos meses todos los 
departamentos de la Diputación Foral de Gipuzkoa están colaborando 
en el desarrollo del IV. Plan de Igualdad. El proceso ha sido realmente 
fructífero. 

Además, hemos puesto en marcha campañas de sensibilización para 
poner en valor la contribución de las mujeres mayores al 
empoderamiento de las y los más jóvenes y para subrayar el derecho de 
las mujeres a vivir las fiestas en igualdad.  

En el último año, el deporte femenino nos ha dejado noticias 
verdaderamente positivas en el territorio. En fútbol, balonmano, hockey 
sobre hielo, ciclismo. Contamos con mujeres deportistas referentes que 
inspiran a todo el mundo y que nos ayudan a dibujar el camino a recorrer. 
Que nos ayudan a avanzar en las políticas de igualdad. 

Porque todavía tenemos mucho por hacer. 

Quiero recordar a la mujer apuñalada por su pareja la semana pasada 
en Bilbao. Las mujeres queremos vivir seguras y libres. Es muy difícil saber 
qué pasa detrás de una puerta, pero en el momento en que tenemos un 
mínimo indicio, tenemos que denunciarlo, y entre todas las personas, 
tenemos que enfrentarnos a este problema estructural que también está 
profundamente arraigado en nuestra sociedad.  
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Según datos del Departamento de Seguridad, alrededor de 2.100 
mujeres que han sufrido violencia machista en nuestro territorio reciben 
protección por parte de la Ertzaintza, y ocho de ellas llevan escolta. 
Desde el Departamento de Cuidados y Políticas Sociales de la Diputación 
Foral de Gipuzkoa se ofrece atención psicológica anualmente a más de 
1.300 mujeres víctimas de violencia machista. Son datos realmente 
preocupantes.  

Por ello, la Diputación Foral de Gipuzkoa ha abierto en Donostia un centro 
de crisis innovador para la atención integral a las víctimas de violencia 
sexual, abierto 24 horas los 365 días del año; y en los próximos meses 
abriremos otros dos, uno en Arrasate y otro en la comarca del Goierri.   

Porque estar junto a las víctimas y prestarles la mejor atención es 
realmente importante. 

  

3.2. ECONOMÍA 

Paso ahora al segundo gran reto de legislatura, que es el de la economía.  

Quiero recordar que el objetivo que nos marcamos para cuatro años fue 
promover una economía orientada al bienestar, que promueva la triple 
sostenibilidad, que sea competitiva e innovadora, y que genere 
oportunidades. 

Creo que, en primer lugar, debemos tener en cuenta dos factores 
principales: por un lado, las transformaciones que vivimos a nivel mundial 
y sus implicaciones, y, por otro, el tamaño y estructura de nuestras 
empresas.   

Comenzaré por el primer factor. Nos sumergimos en una triple transición: 
tecnológica-digital, ecológica, y demográfica. En todas las empresas 
que hemos visitado nos indican que las tecnologías disruptivas 
provenientes de la digitalización están cambiando sustancialmente tanto 
la forma de producir, como de organizar empresas o de trabajar. Las 
medidas a adoptar para responder al cambio climático también tienen 
un impacto directo en la economía y en los sectores estratégicos para 
Gipuzkoa. Y el envejecimiento de la sociedad, por supuesto, igualmente, 
tiene implicaciones directas en las empresas. 

El segundo factor se relaciona, como se ha dicho, con nuestro tamaño. 
Porque el 60 % del empleo se concentra en empresas de 50 o menos 
personas empleadas. 



12 
 

A partir de este diagnóstico estamos trabajando en cuatro objetivos 
principales. 

 

En primer lugar: El fomento del empleo de calidad.  

Nuestra máxima prioridad es proteger y consolidar a las personas y el 
empleo en todos los sectores y comarcas, especialmente a las que tienen 
más dificultades de acceso al empleo. ¿Cómo? 

- Reforzando las capacidades de las personas, ante las 
transformaciones tecnológicas.  

- Impulsando la conciliación corresponsable, el modelo de empresa 
participativo y la empleabilidad. 

- Creando, consolidando y atrayendo talento. 

Para ello hemos apoyado 139 programas con una inversión de 4 millones. 

 

Segundo objetivo: Reforzar la competitividad de las empresas. 

La competitividad de las empresas de nuestro territorio es el resultado de 
años de trabajo en innovación, internacionalización, formación y gestión 
avanzada, entre otros. Para continuar en esa dirección es necesario 
aprovechar las nuevas oportunidades, seguir realizando las inversiones 
necesarias, y responder de forma eficiente y competitiva a los retos y 
necesidades que se plantean. Acompañaremos a las empresas en este 
esfuerzo, con el fin de:  

- Desarrollar la tecnología para avanzar en la transformación 
tecnológico-digital y energética. 

- Reforzar el ecosistema de infraestructuras para la competitividad.  
- Abrirse a los mercados internacionales. 
- Fomentar la transformación de las pequeñas y medianas empresas. 
- Apoyar a empresas en dificultades. 

En total, 89 empresas y agentes han recibido ayudas por esta vía, con 
una inversión de 2,5 millones. 

 

Tercer objetivo: Nuevas actividades económicas y sectores industriales. 

El emprendimiento ha sido una de las principales señas históricas de la 
economía guipuzcoana. En esa línea, estamos dando un salto, 
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impulsando ecosistemas y proyectos que generen una nueva actividad 
económica en sectores que amplíen áreas de oportunidad.  

Como saben, desde 2016, a través de la estrategia Etorkizuna Eraikiz, 
estamos afrontando los retos económicos y sociales del territorio desde la 
colaboración. Siguiendo el principio de especialización inteligente, es 
decir, desarrollando los ámbitos en los que ya tenemos fortalezas y, 
haciendo de los retos de nuestro tiempo una oportunidad para avanzar 
y mejorar. 

La fórmula para ello es la creación de nuevos espacios de colaboración 
y experimentación público-privada para poner en marcha proyectos 
transformadores. Ya tenemos en marcha 8 centros de referencia y tres 
proyectos estratégicos. Los conocen y saben que estamos hablando de 
iniciativas con mucho potencial, que esta legislatura va a ser la de la 
eclosión.  De hecho, en Gipuzkoa, a corto y medio plazo, tendremos 
noticias realmente alentadoras ligadas a la economía.  

Por ejemplo: 

• MUBIL: para finales de año estará listo en Eskuzaitzeta el polo vinculado 
a la nueva movilidad que no tendrá parangón en Europa.  El edificio 
Mubil tendrá 10.000 metros cuadrados, pero el polo que se creará a su 
alrededor, más del triple: 38.000 metros, en concreto. Nos permitirá 
generar conocimiento avanzado y testear prototipos en ámbitos clave 
para la movilidad del futuro. Generando conocimiento avanzado 
vinculado a la nueva movilidad en todo el territorio, adaptando las pymes 
de automoción a la transformación que supone la nueva movilidad y 
apoyando el aprovechamiento de nuevas oportunidades de negocio.  Y 
todo ello en colaboración con el sector. Cidetec, CEIT, Vicomtech y 
Tecnalia se han sumado al polo Mubil y, a la finalización de las obras, se 
prevé que trabajarán allí entre 600 y 700 personas. Es un dato relevante. 
Hablamos de un sector del futuro y de trabajos cualificados. 

• Terapias avanzadas y biociencias. A través del proyecto GANTT, en 
colaboración con agentes sanitarios y biotecnológicos, estamos 
posicionando a Gipuzkoa en futuras terapias de medicina y tratamiento 
de enfermedades graves.  En la actualidad contamos con unas 70 
empresas que trabajan en este campo, con cerca de 1.000 personas 
empleadas. El objetivo es convertir a Gipuzkoa en centro de referencia 
de ensayos clínicos. 
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• Tecnologías cuánticas. En colaboración con Ikerbasque y el resto de 
instituciones vascas, se instalará en Donostia un espacio pionero en 
computación cuántica a través de la estrategia BasQ. Como saben, para 
el segundo semestre de 2025 estará en marcha, de la mano de IBM, la 
sexta super computadora del mundo y el objetivo es que asociado a este 
sector se creen en los próximos años 1.000 puestos de trabajo en torno a 
las tecnologías cuánticas. También se ofrecerán nuevas oportunidades a 
nuestras empresas, centros de investigación y universidades. 

• Ciberseguridad industrial. A través del centro ZIUR estamos trabajando 
en la creación en el territorio de una red o hub vinculada a la 
certificación de la ciberseguridad industrial, reforzando el camino 
recorrido hasta la fecha. De hecho, 1.200 agentes han participado ya en 
talleres de formación y asesoramiento, y Ziur ha trabajado con 96 
empresas y 22 proyectos.  

• Elkar Ekin Lanean: Esta iniciativa, activada en la pasada legislatura para 
incorporar al mercado laboral a personas en riesgo o situación de 
exclusión, sigue teniendo éxito. Si en los dos últimos años se han podido 
incorporar al trabajo 450 personas, para el periodo 2025-2026 se prevé 
que este número aumente a otras 550 personas.  

Con orgullo pero sin arrogancia, voy a compartir con ustedes las 
previsiones que tenemos entre manos. A través de proyectos estratégicos 
impulsados desde la Diputación Foral de Gipuzkoa, prevemos reforzar en 
los próximos años nuevos sectores de futuro como la cuántica, las 
biociencias y la movilidad sostenible y crear 3.000 puestos de trabajo 
cualificados.  Gipuzkoa en la vanguardia. Un país puntero. 

 

Cuarto y último objetivo económico: Los principales sectores, ejes de la 
promoción económica. 

La industria es la columna vertebral de la economía guipuzcoana, pero 
contamos con un muy diverso conjunto de empresas y actividades. Todas 
ellas se encuentran actualmente en el trance de afrontar los desafíos de 
la transformación tecnológica, energética y social.  Por ello, hemos 
puesto en marcha políticas de promoción económica teniendo en 
cuenta sus especificidades. 

- Estamos impulsando la triple sostenibilidad en la industria a través 
de políticas a favor de la descarbonización. En total, 61 empresas 
han recibido apoyo en esta vía este año, con 2,1 millones.  
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- Estamos impulsando el relevo generacional, ofreciendo apoyo 
adaptado a los procesos de relevo, en colaboración con las 
agencias de desarrollo. Hemos apoyado a 22 empresas en esta vía, 
con 333.000 euros. 

En este apartado dedicado a la economía quisiera citar también el  
turismo y el primer sector, pero este último tema lo abordaré más 
adelante, en el bloque de sostenibilidad.  

En relación al turismo, una vez que superada la situación de pandemia, 
estamos en cifras record: vienen más visitantes que nunca, y la industria 
turística representa el 7,1% del PIB en Gipuzkoa. El reto consiste en 
gestionar esta realidad. Buscar el equilibrio, desestacionalizar y distribuir 
en el territorio los flujos turísticos. Equilibrio en todos los aspectos. 

El tren de alta velocidad será una infraestructura directamente 
relacionada con la economía y, por supuesto, con la descarbonización. 
Nos encontramos en un momento realmente importante porque en los 
últimos tiempos se ha llegado a cuestionar la conexión de la Y vasca 
desde Ezkio-Itsaso. 

En la Diputación Foral de Gipuzkoa lo tenemos muy claro que la de Ezkio 
es la mejor opción desde todos los puntos de vista. ¿Queremos un tren de 
alta velocidad o no? Ahí está la clave. 

Sí. Queremos un tren de alta velocidad y tiene que ser por Ezkio. Esta 
conexión es más corta, 20 km menos; es más competitiva porque reduce 
los tiempos, 20 minutos menos; y, por tanto, incidirá más en la 
descarbonización porque sacará más vehículos de la carretera.  
Además, desde el punto de vista ambiental su impacto es menor, la 
mitad, y no presenta riesgo de saturación. Pero hay quien sólo se centra 
en el coste económico de su construcción. Tremendo error. Porque el 
hecho de no subirnos a este tren tendría un impacto económico mucho 
mayor. Es una apuesta estratégica de país para los próximos 150 años. 

Este es un tema clave para el futuro de Euskadi, hablamos de una 
infraestructura que nos conectará de forma sostenible y rápida con el 
Mediterráneo, el arco atlántico y Europa.  Que ofrecerá un servicio eficaz 
y sostenible a nuestras empresas y a la ciudadanía. Defendamos juntos y 
juntas un tren realmente sostenible y rápido desde Ezkio-Itsaso.   

Siguiendo con las infraestructuras, quiero hacer referencia a las 
carreteras.  Y es que, a diferencia del TAV, el ciclo de construcción de 
infraestructuras viarias está ya finalizado y hemos entrado en la fase de 
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mantenimiento y mejora de las mismas. Tomando como referencia la 
Rotonda de Gipuzkoa, cualquier persona de nuestro territorio dispone de 
una carretera de alta capacidad a 15 minutos de su domicilio. El reto 
actual es seguir manteniendo y mejorando las condiciones punteras de 
nuestra red de carreteras.  

Contamos con una amplia red de carreteras con más de 1.000 puentes 
y viaductos, muchos de los cuales estamos renovando con una inversión 
de 26 millones. Entre ellos destacan la rehabilitación del extremo oriental 
de los viaductos de la GI-20 de Loiola, varios viaductos y puentes de la N-
I, o el acceso a Mendaro. 

Además, continuaremos con las obras de rehabilitación de los túneles de 
la A-15. Ya se han renovado cinco de los ocho túneles y, a finales de este 
mes, se iniciarán las reformas de Oindolar y Gorosmendi. El último túnel, el 
de Belabieta, comenzará el próximo año con una inversión total de 94 
millones. En la AP-1, por otro lado, continuamos con las obras de 
renovación del túnel de Lesarri, con el segundo tubo de la infraestructura. 

Entre otras obras relevantes, se encuentran en marcha los trabajos de 
conexión y acceso en varias localidades. Por ejemplo, en Donostia, en 
Marrutxipi, el nuevo acceso Este de la ciudad. Esta obra concluirá en los 
próximos meses y supondrá una importante transformación en el tráfico. 
Asimismo, tenemos preparada la nueva fase de mejora de la carretera 
Azkoitia-Urretxu. Necesaria para toda la comarca. La nueva variante de 
Zarautz también estará en condiciones de licitarse para finales de año. 
En Gaintxurizketa se está trabajando junto con ETS y el Ayuntamiento en 
una solución que garantice la seguridad peatonal, y en Bidasoa se sigue 
trabajando conjuntamente con ambos ayuntamientos en la mejora de 
las infraestructuras viarias de Irun y Hondarribia. Todos estos trabajos son 
de gran impacto local, fundamentales para municipios y comarcas.  

Además, quiero recordar que 32 millones de los ingresos de Bidegi se 
destinarán a la promoción de la movilidad sostenible. Se fomentará, entre 
otros aspectos, la reducción de la contaminación de las carreteras, el 
refuerzo de la red de bidegorris y la intermodalidad. 

Esta decisión se suma a la apuesta realizada en los últimos años por 
mejorar el transporte público. De hecho, se ha realizado un esfuerzo 
especial por renovar y adecuar los itinerarios y servicios, y el resultado está 
siendo realmente satisfactorio: en la actualidad, 8 de cada 10 viajes de 
transporte público que se realizan en Gipuzkoa se pagan con la tarjeta 
MUGI. 2023 ha sido el mejor año de la historia de MUGI, 69 millones de 
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viajes se han abonado con dicha tarjeta, 12 millones más que el año 
pasado. 

Entre las novedades destacan la implantación de la tarjeta MUGI en los 
autobuses que van a Loiu, la incorporación de este sistema de pago en 
la motora de Pasaia y la adquisición de 25 autobuses híbridos nuevos, 
entre otras.  

De cara a los próximos meses, tenemos entre manos algunos retos como 
activar la MUGI virtual o pagar con las tarjetas BAT y BARIK en los 
autobuses de Gipuzkoa.  

Para finalizar, hay que recordar que en esta legislatura hemos realizado 
inversiones de 4,5 millones en los bidegorris de Amezketa, Errota-Eitzaga, 
Iraeta-Narrondo o Lezo-Donibane.  

Continuando con nuestras competencias propias, quiero hablar ahora 
de Hacienda porque estamos tratando temas realmente importantes 
bajo la dirección de este departamento.  

Para empezar, la reforma fiscal.  

Como es sabido, el Departamento de Hacienda y Finanzas de la 
Diputación Foral de Gipuzkoa está inmerso en el análisis y desarrollo del 
nuevo anteproyecto de norma foral. Además de seguir manteniendo la 
actividad económica del territorio, se dará respuesta a los once retos 
sociales planteados en la ponencia de reforma fiscal llevada a cabo en 
estas Juntas Generales. 

Los retos identificados son la juventud y la vivienda, la demografía, el 
nuevo modelo de cuidados, la sostenibilidad de las pensiones, la 
atracción de talento, la competitividad y la innovación, la reducción de 
los niveles de desigualdad, la igualdad de género, la conciliación, la 
fiscalidad verde y el comercio local. Y, a través de esta futura norma foral, 
canalizando las herramientas fiscales más adecuadas, queremos darles 
respuesta con el resto de políticas a desarrollar de forma coordinada 
entre todas las instituciones. 

Partimos de una base sólida, ya que los buenos resultados de las reformas 
2014 (IRPF) y 2018 (Impuesto sobre Sociedades) nos han proporcionado 
estabilidad económica y social, al tiempo que han garantizado unos 
niveles de cohesión entre la ciudadanía equiparables a los de los países 
europeos más avanzados. También en tiempos de crisis. Hemos apoyado 
a empresas, autónomos y familias.  
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Gracias a esta base y al contexto económico de nuestro territorio, en 
2023 hemos alcanzado un nivel récord de recaudación que 
mantendríamos en 2024 si no hubiera sido por el efecto de las sentencias 
de los mutualistas. Es totalmente justo proceder a las devoluciones, pero 
ha tenido un gran impacto recaudatorio.  

TicketBAI es el ejemplo más significativo de la apuesta de la Diputación a 
favor de la digitalización. Porque el objetivo es facilitar el cumplimiento 
rápido y eficaz de las obligaciones tributarias y luchar contra el fraude 
fiscal. Y desde junio de 2023, todas las actividades económicas de 
Gipuzkoa, salvo las exentas, operan bajo el sistema TicketBAI, 
convirtiéndonos así en pioneros en el apoyo de la administración 
tributaria a más de 42.000 negocios que aplican TicketBAI.  

Así, en 2024 seguimos dando pasos en la digitalización de las empresas 
para poder enviar a corto plazo las declaraciones ya efectuadas, de la 
misma forma que con la declaración de la renta.  

Hablando de Hacienda, quiero poner en valor los acuerdos que hemos 
alcanzado en estas Juntas Generales en esta materia. De hecho, han 
sido muy numerosos y variados y, sin duda, beneficiarán a multitud de 
colectivos y entidades. 

La primera, y probablemente la más importante por el número de 
beneficiarios, es el conjunto de medidas adoptadas para proteger a las 
familias y a los colectivos más vulnerables de la inflación de los precios. 
Entre ellas se encuentra el incremento de la deflactación del IRPF en un 
2,5 %.  

Segundo: incentivos a la consolidación del emprendimiento y de la 
industria. 

Tercero: forfaits destinados a autónomos, baserritarras, transportistas y 
microempresas. 

Cuarto: incentivos fiscales para el fomento de la cultura, con el objetivo 
de fortalecer el sector audiovisual y cultural del territorio.  

Quinto: hemos aprobado un régimen especial para las personas 
fundadoras de empresas innovadoras que permitirá aplicar en el IRPF una 
exención del 30 % de sus rendimientos íntegros de trabajo.  

Seis: acuerdo relativo a la actualización del Fondo Foral Municipal para 
reforzar la financiación de municipios de menos de 1.100 habitantes.   
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En contextos de crisis, tenemos claro que es necesario exprimir la 
fiscalidad como herramienta de apoyo a las familias y a la actividad 
económica. Y tenemos el claro objetivo de profundizar en ello. 

 

3.3. SOSTENIBILIDAD 

A continuación, hablaré sobre sostenibilidad y medio ambiente. 

La sostenibilidad ha sido, es y será una prioridad para este Ejecutivo.  

Por eso en 2018 creamos la Fundación Naturklima, que es un proyecto de 
éxito y una realidad bajo la cual podemos actuar para cumplir con los 
hitos que nos hemos marcado. 

El último informe Anticipa de la Fundación de Economía Circular revela 
que Gipuzkoa ha superado con éxito los objetivos establecidos por la 
Directiva Marco de Residuos, alcanzando en 2021 el 55,32% de reciclaje, 
superando cinco años antes de la fecha límite el objetivo del 55% fijado, 
y logrando un vertido cero. También destaca que en la actualidad 
Gipuzkoa es líder en la gestión de residuos, con cifras que lo posicionan 
como un claro referente. Sin embargo, hay dos ámbitos en los que 
tenemos que seguir mejorando que son la prevención y la reutilización de 
residuos en los que ya estamos trabajando con el CPR y el Hub de baterías 
Zirkular bat, por ejemplo. 

El CPR es un proyecto fundamental para dar una respuesta integral al 
ciclo completo de gestión de residuos urbanos. Con una inversión de 16,4 
millones de euros en Eskuzaitzeta, generará entre 80 y 110 nuevos empleos 
y se priorizará a personas en situación de vulnerabilidad.  Con la entrada 
en funcionamiento de esta nueva infraestructura se reducirán un 10% las 
emisiones de gas de efecto invernadero de los sectores industrial y 
energético de Gipuzkoa. 

También en Eskuzaitzeta, y en colaboración con Cidetec, impulsamos el 
proyecto Zirkular Bat, con el objetivo de crear una comunidad 
empresarial para fomentar un ecosistema circular de baterías, 
fomentando la reutilización y reciclado de componentes y materias 
primas.  

Mencionar también el Clúster de la Moda Sostenible, que se ha 
convertido en un referente en la economía circular textil o el clúster de 
reciclaje GK Recycling que agrupa a más de cien entidades, generando 
6.500 empleos y una facturación de 1.425 millones de euros.  
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Gipuzkoa ya ha superado el gran problema de gestión de residuos que 
padecía y seguimos avanzando con las ocho infraestructuras puestas en 
marcha desde 2016 para completar una gestión sostenible, desde el 
tratamiento y recuperación, sin necesidad de vertedero.  

Además, hay que destacar que Gipuzkoa cuenta con 56 comunidades 
energéticas que dan servicio a 10.000 familias.  

En la propia Diputación hemos reducido nuestro consumo eléctrico en un 
23,6% desde 2015, siendo el objetivo llegar al 35%.  

Quiero hacer una mención especial al sector primario y al medio rural, 
que tienen una enorme importancia para el mantenimiento de nuestro 
entorno. Como saben, en esta legislatura hemos creado un 
departamento propio que aglutina todas las políticas relacionadas con 
el sector primario y el medio rural, el de Equilibrio Territorial Verde, como 
muestra de la relevancia estratégica que adopta para la Diputación.  

¿Por qué hemos optado por el equilibrio verde? Por un lado, porque el 
equilibrio abarca numerosos ámbitos: el equilibrio entre ciudades, 
comarcas y pueblos pequeños; el equilibrio entre sectores económicos; 
un paisaje equilibrado; el equilibrio entre los diferentes usos del medio 
rural; el equilibrio entre un modo de vida y una alimentación saludable; y 
el equilibrio generacional, entre otros. 

La actividad agraria y la preservación del medio ambiente son dos caras 
de una misma moneda, y tanto el propio sector como la sociedad tienen 
cada vez más interiorizada esta vinculación.  

Por lo tanto, vamos a mantener los compromisos existentes, fomentando 
la rentabilidad y el relevo generacional de las explotaciones de caserío, 
y profundizando en formas innovadoras de gestión para favorecer un 
equilibrio territorial verde. Este primer año hemos puesto en marcha 
iniciativas interesantes en este sentido.  

Por ejemplo, con el fin de estudiar la posibilidad de establecer beneficios 
fiscales, estamos midiendo la contribución de los y las baserritarras a los 
Servicios Ecosistémicos, en colaboración con universidades y centros de 
investigación. Por otro lado, se está desarrollando la misión territorial de 
potenciar la alimentación sostenible, en el marco del proyecto Etorkizuna 
Eraikiz, con el objetivo de apoyar y fortalecer la producción local. 
También se está diseñando un plan de transferencia de caseríos para 
garantizar el relevo y, a través del proyecto Gaztenek Berri, se está 
impulsando el cambio generacional y el emprendimiento con 15 jóvenes 



21 
 

cada año. Desde 2005, 343 jóvenes han optado por esta iniciativa 
laboral. 

Asimismo, teniendo en cuenta que más del 60 % del territorio es bosque, 
resulta necesario avanzar en la gestión forestal sostenible. Para ello, 
desde el respeto a la propiedad de los bosques, hemos creado la 
fundación Basotik con el objetivo de dar un nuevo impulso público. Esta 
herramienta, impulsada por la Diputación, pretende facilitar la actuación 
de los pequeños propietarios forestales y evitar su abandono. Para finales 
de año, 200 propietarios y propietarias se sumarán a la iniciativa, y se 
espera que en 2025 lo hagan otros 400. Este año el objetivo es gestionar 
entre 800 y 1000 hectáreas y se espera aumentar a 15.000 hectáreas en 
un periodo de ocho años. 

Y como no puede ser de otra manera, estamos haciendo un esfuerzo 
especial por tener un medio rural vivo y unos pueblos pequeños 
dinámicos, donde las nuevas generaciones también puedan construir sus 
proyectos de vida con pleno bienestar y comodidad. Así, tratamos de 
facilitar las condiciones para impulsar nuevas actividades económicas y 
reforzar las oportunidades ya existentes en el medio rural y en los 
pequeños municipios, en colaboración con alcaldes y alcaldesas. En este 
sentido, tras la extensión de la banda ancha ultra rápida en pequeños 
municipios, seguimos dando nuevos pasos para extenderla a todo el 
medio rural del territorio. Con muchas dificultades, pero lo estamos 
haciendo. Además, estamos intentando ampliar la oferta de vivienda de 
los pequeños municipios. 

Y, ¿cómo lo hacemos? 

Lo hacemos a través del trabajo conjunto, la experimentación y la 
innovación. Una vez más, en colaboración. 

Muchos de los proyectos que he mencionado anteriormente responden 
a esta vocación innovadora. Citaré dos ejemplos: 

1. Asambleas ciudadanas: A través de este proceso pionero, 32 
ciudadanos y ciudadanas han participado en la deliberación 
sobre temas públicos importantes como la actividad agraria y el 
cambio climático. Estas personas han formulado nueve 
recomendaciones en relación a las cuales hemos adquirido una 
serie de compromisos en la Diputación.  
 

2. Baserritarra mixto profesional: Este proyecto es uno de los resultados 
de ese proceso. En Gipuzkoa el sector primario está formado por 
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dos tipos de personas: las que dependen de esta actividad por 
completo y las que combinan el caserío con otra actividad. La 
perdurabilidad de los mixtos puede estar en peligro si no somos 
capaces de combinar las dos actividades. Nuestra intención es 
poner en marcha un proyecto piloto de cinco años y que, a partir 
del próximo año, 30 baserritarras participen en la iniciativa cada 
año.    

 

3.4. DEMOCRACIA 

Estamos hablando mucho de democracia. De la democracia y de los 
valores que la sustentan. Basta con mirar a Europa y al mundo entero. 
Hace una década no podíamos imaginar que las fuerzas que cuestionan 
los fundamentos de la democracia conseguirían este tipo de apoyo 
social. Lo hemos visto en Iparralde, en nuestra propia casa, hasta qué 
punto la ultraderecha ha recibido apoyo en las últimas elecciones del 
Estado francés. El futuro de Europa y del mundo estará condicionado, sin 
duda, por las elecciones estadounidenses. 

La democracia se defiende y refuerza con el trabajo diario, con las 
decisiones cotidianas, con un esfuerzo de largo recorrido. Y esto nos 
corresponde a todas y a todos.  

Sabemos de dónde se alimentan los populismos extremos: beben de las 
desigualdades sociales, de las heridas que han dejado las crisis de los 
últimos años y de la ruptura de la confianza entre la sociedad y las 
instituciones.  

Hace ocho años, la Diputación Foral de Gipuzkoa puso en marcha el 
proyecto Etorkizuna Eraikiz para superar la brecha entre instituciones y 
sociedad y reforzar la colaboración. Se trata de un programa pionero 
definido por Europa como una experiencia avanzada, que ha sido 
reconocida como una de las experiencias más importantes de 
cooperación comunitaria y política. Y, sobre todo, ha permitido generar 
políticas públicas pioneras. Esto no sólo lo ha conseguido la Diputación, 
sino que es un logro colectivo de las 70.000 personas que han participado 
en los programas e iniciativas que se han puesto en marcha en los últimos 
años. 

Por eso, levantando la mirada y de cara al futuro, me gustaría plantear 
cuatro ámbitos en los que trabajar por la profundización de la 
democracia y la lucha contra el populismo. 
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1. La gobernanza colaborativa. 

2. La diversidad y la igualdad lingüística. 

3. El fortalecimiento de la comunidad. 

4. Avance en el autogobierno. 

 

1) Gobernanza colaborativa. 

Etorkizuna Eraikiz ha iniciado una nueva etapa en esta legislatura. En 
primer lugar, estamos integrando en profundidad los procesos de 
Etorkizuna Eraikiz en la gestión de la propia Diputación. En segundo lugar, 
estamos reforzando la gobernanza colaborativa y la innovación política 
en todos los niveles del territorio. Y, en tercer lugar, hemos reforzado el 
papel de Etorkizuna Eraikiz como estrategia de innovación en el marco 
de la gobernanza colaborativa y la agenda pública. 

Estamos trabajando en la definición y el diseño de nuevos proyectos 
tractores dentro de Etorkizuna Eraikiz. Se sumarán, por tanto, a los once 
centros y estrategias de referencia que se están implantando hasta el 
momento. 

Etorkizuna Eraikiz es el principal proyecto que tiene en marcha la 
Diputación Foral de Gipuzkoa para profundizar en la democracia. Ya 
que, apostando por la gobernanza colaborativa, de la mano Arantzazu 
Lab y la Dirección de Buen Gobierno e Innovación Político Social de la 
Diputación, estamos fortaleciendo la participación ciudadana en las 
políticas públicas, la confianza pública y la comunidad. Nuestra ambición 
es trabajar en colaboración para hacer mejor las cosas.  

La colaboración es esencial en este momento. En Gipuzkoa ya hemos 
recorrido un camino en este campo y debemos seguir profundizando en 
ello. No somos una isla. Tenemos una comunidad fuerte, pero el 
individualismo también está prevaleciendo en nuestra comunidad. Es el 
momento de hacer palanca.  

Me gustaría hacer un llamamiento a la sociedad guipuzcoana para que 
profundice en la colaboración a todos los niveles. No sólo colaboración 
entre instituciones y agentes socio-económicos, sino también entre 
asociaciones y empresas. Somos un territorio de colaboración y, en la 
medida en que somos capaces de reforzar y extender esta característica, 
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reforzamos la confianza mutua, el propio territorio y los valores 
democráticos.  

2) Seguir dando pasos firmes hacia la igualdad y la perspectiva de 
diversidad. 

Gipuzkoa es cada vez más diversa desde el punto de vista del origen, la 
etnia, la religión, la capacidad o la orientación sexual.  

Quiero expresarme con claridad y sinceridad: esa diversidad nos 
fortalece y enriquece como sociedad y como territorio.  

Ante esta diversidad nos corresponde impulsar políticas públicas. Por un 
lado, para reforzar y consolidar en nuestro territorio los valores de los 
derechos humanos y la no discriminación. Evitando que mensajes 
xenófobos, machistas u homófobos se arraiguen en la sociedad. Y 
denunciando firmemente cualquier conducta contraria a los derechos 
humanos y protegiendo a las víctimas.  

Por otro lado, como he comentado anteriormente, a los nuevos 
guipuzcoanos y guipuzcoanas que vienen de fuera a vivir y a trabajar a 
nuestro territorio, tenemos que seguir ofreciéndoles herramientas para 
que su inserción social sea real. Un empleo de calidad es el instrumento 
más eficaz para la integración de cualquier persona en una sociedad y 
debemos ofrecer a todas las personas, especialmente a aquellas que 
vienen de fuera, un itinerario educativo, laboral adaptado a su perfil, 
homologación de títulos y regularizar su situación.  

Nuestra sociedad no acepta desigualdades sociales, no quiere dejar a 
nadie atrás. 

En esta tarea de cohesionar la sociedad guipuzcoana, el idioma también 
juega un papel destacado como elemento cohesionador.  

Con el fin de reforzar el papel del euskera en la sociedad guipuzcoana, 
hemos aprobado el Plan de Uso del Euskera 2023-2027 de la Diputación 
Foral de Gipuzkoa. Son tres los pilares sobre los que se edifica el Plan: su 
carácter estratégico, la garantía de los derechos lingüísticos de la 
ciudadanía para así poder avanzar hacia la igualdad lingüística en el 
territorio y la configuración de la Administración como un modelo y 
espacio de referencia en la gestión de lenguas. Con un enfoque 
innovador, en este plan hemos definido dos objetivos: 

El primero que la actividad de la Diputación se desarrolle tanto en 
euskera como desde el euskera. Y vamos a seguir en esa línea. 
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En segundo lugar, la promoción de medidas de uso preferente del 
euskera en todos los ámbitos. Para ello, estamos incidiendo en tres 
iniciativas principales, siempre en colaboración con agentes y personas 
expertas en euskera: Gipuzkoa Arigune, Badalab y Euskararen 
Gogoetagunea. 

 

3) Reforzar la comunidad. 

El tercer elemento para consolidar la democracia es la comunidad.  

Nuestro territorio es un territorio de fuerte carácter comunitario, lo que 
supone un valor enorme para afrontar las dificultades y transformaciones 
actuales.  

La comunidad se basa en valores, costumbres y capacidades que nos 
dan sentido. Y son los diversos agentes y asociaciones tan extendidos en 
nuestro territorio quienes conforman la columna vertebral de este 
carácter comunitario. Miles de ciudadanos y ciudadanas, unas 40.000 
personas en nuestro territorio, dedican su tiempo libre de forma voluntaria 
a la cultura, el deporte, el ocio o la acción social, al servicio al prójimo. 
Sin otro objetivo que ayudarse mutuamente y hacer habitables y 
solidarios el barrio, el pueblo y el territorio.  

Pero este tejido comunitario también presenta sus desafíos. Somos una 
sociedad cada vez más individualista, cada vez más envejecida, y 
numerosas asociaciones e iniciativas nos indican claramente las 
dificultades que tienen para seguir trabajando. Falta de voluntariado y/o 
relevo en la organización de las actividades. 

Este es un desafío de primer orden como sociedad. Y es que sin ese 
asociacionismo y voluntariado tan habitual en Euskal Herria se podría 
producir un retroceso en los valores democráticos y solidarios que 
compartimos. Podríamos convertirnos en una sociedad más individualista 
e insolidaria. Y esto también puede tener consecuencias, sin duda, desde 
el punto de vista democrático. 

Por ello, la Diputación Foral de Gipuzkoa pondrá en marcha en los 
próximos meses un programa piloto para analizar y abordar el futuro y la 
renovación generacional en el asociacionismo.  
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4) Reforzar el autogobierno. 

En esta última parte relativa a la democracia, voy a tratar el tema del 
autogobierno. Porque estoy convencida de que el desarrollo económico, 
social, cultural y político de Euskadi y Gipuzkoa está íntimamente ligado 
a nuestro nivel de autonomía.  

La mayoría de la ciudadanía vasca apostó decididamente hace 45 años 
por la construcción del sistema institucional vasco derivado del pacto 
estatutario. Ha sido un camino largo, más difícil de lo deseado. Por un 
lado, porque hemos tenido que superar las dificultades que ponía el 
Estado. Y, por otro, porque sectores vinculados a la Izquierda Abertzale 
se empeñaron en deslegitimar activamente esta apuesta política y el 
sistema institucional vasco. Y la violencia. Hasta las piedras lloraban en 
nuestro País. ETA ha sido quien más daño ha hecho a la construcción de 
nuestro País, al conjunto de la sociedad vasca y, por encima de todo, a 
las víctimas. Una vez más, quiero reivindicar memoria, justicia y 
reparación. 

Afortunadamente, nos encontramos en otro escenario. Una vez dejada 
atrás la violencia de ETA, estos sectores en un principio contrarios se han 
sumado al sistema y se han convertido en agentes activos de la política 
pública. 

Se han dado grandes avances en este camino, pero aún quedan 
importantes lagunas y obligaciones en la construcción del sistema 
institucional vasco. El Estatuto de Autonomía de Gernika aún no ha sido 
desarrollado y, si bien han transcurrido más de cuatro décadas desde su 
aprobación, 29 competencias están pendientes de traspaso a Euskadi.  

Se han agotado los argumentos y excusas para justificar los retrasos. Ha 
llegado el momento de darle un impulso definitivo y el presidente 
Sánchez se ha comprometido a completar en dos años los traspasos de 
competencias pendientes. Trabajaremos activamente para que cumpla 
su palabra. 

Para hacer frente a las transformaciones económicas, sociales y políticas 
que se están produciendo a nivel mundial, es necesario contar con un 
sistema institucional vasco fuerte y empoderado. Y eso pasa, 
necesariamente, por cumplir el estatuto. 

Pero, más allá de ese compromiso, debemos fortalecer la capacidad de 
acción política y pública de las instituciones y de la sociedad vasca, 
creando una estrategia de país compartida entre las instituciones, la 
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sociedad organizada y la sociedad civil. Debemos aunar nuestras fuerzas. 
Debemos fortalecer la capacidad política e institucional del país para 
afrontar los próximos retos políticos, económicos y sociales.  

Euskadi cuenta con un alto nivel de desarrollo y calidad democrática, 
porque ha contado con herramientas para ello. El Concierto Económico 
es un buen ejemplo. La nuestra es una sociedad solidaria, asumimos 
riesgos y adquirimos competencias para avanzar.  Pero es necesario que 
seamos conscientes de ello, para poder dar el valor que le corresponde 
al autogobierno. Tomar consciencia y dar un salto. Tenemos que contar 
con estructuras de estado e institucionalizar el derecho a decidir. Porque 
el derecho a decidir no es sólo una reivindicación legítima; es un 
instrumento imprescindible para construir un futuro mejor. Si realmente 
creemos en la democracia, la ciudadanía debe tener capacidad de 
decisión. 

Como representante de la principal institución de Gipuzkoa, estoy 
convencida de la necesidad de aprovechar la oportunidad de alcanzar 
un nuevo acuerdo en torno al autogobierno vasco. En favor de las 
generaciones de hoy y mañana.  Porque crecer en autogobierno 
significa crecer en bienestar. 

 

4. COLABORACIÓN 

He hablado mucho de los retos a los que se enfrenta nuestro territorio y 
en estos últimos minutos quiero invitar a todos los grupos de las Juntas 
Generales a colaborar. Porque la colaboración, el acuerdo y el consenso 
son los objetivos esenciales de la política, y eso es precisamente lo que 
nos demanda la ciudadanía: que nos entendamos, que cerremos 
acuerdos y que pongamos en marcha políticas públicas sólidas a favor 
de nuestro país. Y en eso nos hemos centrado en este último año en la 
Diputación, realizando un enorme esfuerzo para resolver los conflictos 
laborales que teníamos entre manos. Escuchar, comprender e intentar 
buscar acuerdos. No siempre será posible, pero debemos intentarlo. 

El primer año político ha estado totalmente condicionado por la 
existencia de tres convocatorias electorales, pero hemos sido capaces 
de llegar a acuerdos importantes entre la Diputación y los grupos de las 
Juntas Generales. En concreto, hemos acordado con la oposición 43 
iniciativas en estas Juntas Generales, cuatro de ellas normas forales.   
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Ahora tenemos una oportunidad única para consolidar el camino 
recorrido, porque en principio tenemos por delante una temporada sin 
citas electorales y tenemos enormes retos por delante. Me refiero, por 
ejemplo, a la reforma fiscal o a los presupuestos del año que viene.  

Como saben, el Gobierno Foral está trabajando para elaborar y traer a 
esta Cámara ambos proyectos en otoño. Y espero sinceramente que el 
consenso sea amplio. 

No descansaremos hasta que no se aprueben la reforma fiscal y el 
proyecto de presupuesto. Y digo claramente que ese es nuestro 
compromiso. Vamos a dedicarnos plenamente a ambas iniciativas y 
vamos a trabajar para conseguir acuerdos, para llegar al punto en el que 
todos y todas estemos cómodas y para poner en marcha políticas 
actualizadas a favor de Gipuzkoa y de los y las guipuzcoanas. Acuerdo, 
consenso y colaboración. Equilibrio y sentido común.  

 

5. FINAL 

Voy terminando.  

Tenemos muchas iniciativas y muchos retos por delante. Y he querido 
profundizar brevemente en todos ellos. 

Colaboración, innovación y ambición constituyen la base para 
responder a los retos de Gipuzkoa y proteger el bienestar integral de 
todas las personas. 

Esta es nuestra visión, nuestra hoja de ruta, pero es responsabilidad de 
todos y todas posicionar nuestro territorio estratégicamente. Les tiendo la 
mano para que recorramos este camino conjuntamente. Lo digo con 
sinceridad. 

Muchas gracias. 

 


